

Quelques retours de participants

J'ai assisté à cette très belle réunion avec l'une de mes adjointes. Nous avons particulièrement apprécié la **présentation historique** et les différents **témoignages d'opérations déjà réalisées** ou en cours. Tout était intéressant d'autant que j'ai aussi, à mon niveau, lancé l'étude avec Ingénier'y pour restaurer mon église.

(*un maire*)

Orateur passionnant et de qualité en la personne de Mathieu Lours. Témoignages de terrain qui nous apportent des réponses à nos questions, j'ai, pour ma part, fort apprécié ce temps partagé. **À refaire post élections municipales !** (*un maire*)

J'ai vraiment apprécié l'intervention et le **développement historique de M. Mathieu Lours**. Les tables rondes ont permis de mesurer les problèmes que nous rencontrons pour l'ouverture et l'entretien de nos églises. **Ces échanges ont été très constructifs.** (*un maire*)

Grâce au très intéressant exposé de Mathieu Lours, je comprends mieux l'expression "**remettre l'église au centre du village**"... Faire évoluer un siècle ou presque de désinformation ou mal-information entre les relations, rôles de l'Église et de l'État autour de ce lieu même et commun, ne sera pas simple mais pas inabordable non plus. La question de **l'église ouverte à tous** et au-delà des célébrations sera sûrement abordée plus tard. Sur l'aspect **entretien** et **grands travaux**, des pistes intéressantes sont à développer sur le long terme. J'ai beaucoup aimé cette matinée et partante pour **pérenniser ces rendez-vous**.

(*une élue, relais de clocher*)

Super rencontre instructive qui nous fait mieux comprendre **comment l'église au milieu du village s'est construite**, et quel est son rôle cultuel mais aussi social, en relation et en médiation avec les corps d'État sous l'ancien régime, mais aussi plus récemment au XIXe siècle (un exposé vraiment génial de Mathieu Lours) : c'est-à-dire **ce dont nous héritons aujourd'hui, et ce que nous devons en faire**, au regard du patrimoine et au regard de la foi chrétienne. Ce que j'ai appris et je retiens, c'est que **nous nous adaptons** à nos besoins matériels et urbanistiques, et ce qui était vrai au XIX ne l'est plus forcément aujourd'hui. De cette rencontre, s'exprime une véritable volonté de faire vivre nos églises, comme témoignage. Par-delà les questions de sécurité, il nous faut réfléchir sur les **événements**



culturels, et précisément sur les expositions artistiques. » (*un relais de clocher*)

J'ai vraiment beaucoup appris. La table ronde m'a fait prendre conscience de l'importance de **collaborer et de communiquer** régulièrement avec notre maire et nos conseillers municipaux. J'ai aussi réalisé à quel point une église vivante, c'est **une église ouverte** chaque jour, mais aussi un lieu qui crée des espaces de rencontre — quelque chose de précieux dans un petit village comme le mien. J'ai découvert l'intérêt d'accueillir des **manifestations culturelles** adaptées au cadre de l'église : non seulement cela fait venir les habitants et crée une vraie dynamique autour de la paroisse, mais c'est aussi un levier précieux pour sensibiliser et soutenir l'appel aux dons en faveur des travaux d'entretien. J'ai aussi découvert le **carnet d'entretien** — je ne pense pas qu'il n'en existe encore chez nous. Pour finir, je mesure mieux la complexité d financement des **grands travaux**. Enfin, je dirais qu'il est essentiel de faire preuve d'intelligence et de finesse pour concilier les intérêts des élus et ceux de la paroisse, afin de faire rayonner les deux ensemble. (*une relais de clocher*)

Ressenti très positif de cet événement, à mon niveau et au niveau des paroissiens et des élus que je connais. La rencontre entre élus et paroisses a été un succès. Les échanges ont vraiment été **chaleureux** et même **cordiaux**, je trouve, même quand certains sujets étaient abordés de manière **lucide** et **franche**. De nombreux vrais sujets ont été évoqués, qui intéressaient largement le public. La **conférence** de Mathieu Lours a tenu ses promesses et plusieurs personnes m'ont demandé les enregistrements pour le réécouter. Les **tables rondes** ont abordé des sujets très concrets et avec un enrichissement mutuel des points de vue. Parfois, on est resté sur notre faim, faute de

temps pour une part, faute de réponses à proposer à toutes les questions. De ce point de vue, les renvois aux **documents de référence** étaient très pertinents. Peut-être que les rassembler et les rendre

accessibles en ligne serait judicieux ? Un de mes maires présents m'a dit que ça aurait pu durer un peu plus tant le sujet est vaste, que ça serait à **refaire dans 2-3 ans** avec les nouveaux élus de l'année prochaine, que l'intervention de l'évêque par exemple lors d'une plénière de clôture aurait été un plus ! (*un prêtre*)

Merci beaucoup pour cette matinée vraiment passionnante. J'ai été, bien sûr, très intéressée par la conférence de M. Lours. J'ai découvert la façon dont fonctionnaient **les paroisses sous l'ancien régime** et l'importance de **la représentation démocratique de la communauté chrétienne**. Je souhaite que les responsables locaux puissent ouvrir leurs églises dans la confiance... Je crois très sincèrement que **la confiance** est la meilleure des protections ! J'ai mieux compris l'importance de **la concertation** entre la mairie et les personnes engagées dans l'entretien ou les projets de rénovation. Je le savais et m'y emploie, mais c'était bon de le rappeler ... (*une relais de clocher*)

La conférence de M. Lours était passionnante. Je suis très heureux d'avoir rencontré le maire de mon village, avec qui je m'étais embrouillé, il y a longtemps, justement à propos de l'église. Le principe de la table ronde, avec ses quatre thèmes, a été bien géré et efficace. (*un relais de clocher*)

Merci à vous tous pour cette rencontre absolument passionnante. L'intervention de Mathieu Lours a été extrêmement instructive et nous a permis de mieux comprendre **les liens étroits entre la vie d'un village et la vie de son église** et surtout de repositionner dans l'histoire la séparation des Églises et de l'État. Nous avons compris combien il était important de construire des **liens harmonieux et pérennes** entre les maires et leur curé. Les échanges autour des 4 tables rondes étaient également très intéressants. On peut simplement regretter qu'en raison du temps imparti, chacun n'a pas eu la possibilité de s'exprimer autant qu'on l'aurait souhaité. Il y avait encore tellement de questions et de remarques. Dans tous les cas encore un grand merci pour cette journée. A renouveler. (*membre d'un conseil paroissial*) La journée de samedi a été d'un grand intérêt pour moi et pour beaucoup, je pense. La **conférence** de M. Lours était remarquable et il serait souhaitable d'en avoir un compte rendu complet. Les interventions des différents maires et des prêtres ont aussi été très utiles car ont recadré certains aspects de la **vie locale**, comme les relations entre paroisses et organisateurs d'**événements**. Le

maître mot reste la **concertation**, comme cela a été répété, sans oublier l'**harmonie** des évènements avec le lieu spirituel. Merci beaucoup pour cette journée mémorable, très riche en enseignement. (*un sacristain*)

J'ai trouvé la matinée de samedi particulièrement réussie. Superbe idée d'avoir jumelé les organisateurs et les invités mairies/églises. La communication de notre orateur a été très réussie ; très ciblée pour mettre les choses au clair pour les maires : **avant et après 1905** ... J'ai trouvé très bénéfique d'être venu avec la maire de mon village. Peut-être que des ateliers techniques sur les montages de dossiers et pistes de financement pourraient être intéressants. (*une relais de clocher*)

Ce colloque m'a permis de voir les différentes problématiques que rencontrent tant l'Église que le Maire pour un bâtiment sacré qui appartient en fait à **la population, qu'elle soit croyante ou pas**. (*membre d'une équipe Patrimoine d'une paroisse*)

Entendre les points de vue des **propriétaires** (communes) et des **affectataires** (paroisses) était aussi un apport très intéressant. Cela permettait de prendre conscience que chacun à la même préoccupation du devenir des églises, non en opposition, mais en **complémentarité**. Cela donne envie d'approfondir le travail en commun, et de savoir la bonne volonté de part et d'autre pour que vive les églises des villages. La mise en **perspective historique** de M. Lours a donné une dimension vraiment qualitative à la réflexion. Son autorité intellectuelle et ses différents engagements officiels donnaient du poids à son propos. Montrer le **lien intrinsèque qui existe entre l'église et les habitants du village depuis le Moyen Age en France**, donne une toute autre vision des relations commune/paroisse dans la commune/paroisse dans la gestion et l'utilisation du bâtiment église. (*un prêtre*)

